

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., miércoles 29 de enero de 1913 || Nm. 317

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

## LA POUPEE

— DE —  
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

## Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangocho, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"  
y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoipable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## Vibraciones del Cable

Montevideo, 26.—A consecuencia del aumento de los impuestos los especuleros han cerrado muchos establecimientos al por mayor; los cafés y otros establecimientos han dispuesto también cerrar. La señorita Ana Matilde Batalla hija del difunto Presidente, ha recibido muchos mensajes de condolencia de todas partes del país. El entierro fué de lo más imponente. Los ministros, el Cuerpo Diplomático y una inmensa muchedumbre lo acompañaron hasta el Cementerio.

Madrid, 26.—Se ha solucionado el conflicto. 23 sociedades obreras del ramo de construcciones han aceptado por unanimidad la forma de Alba, 9 horas, desde setiembre, renunciando á solicitar el jornal de los días de la huelga; mañana volverán al trabajo 30 mil obreros.

San Sebastián, 26.—Celebrose la fiesta del árbol de Monte Iguelde; concurren 2,200 niños de las escuelas, las autoridades, la banda musical y una gran muchedumbre.

Berlin, 26.—El Gobierno está tomando medidas extremas para evitar los espías aviadores extranjeros, obligándolos á bajar en las fronteras y somitiéndolos á un examen riguroso. Vigilase principalmente el lado de Rusia. El doctor Friedraan pidió un millón de dollars por derecho á los Estados Unidos por el envío Sur antituberculoso. Los médicos alemanes y de todas partes censuraron severamente, llamándolo interesado, traficante y nada humanitario.

Barcelona, 26.—En el Casino Hispanoamericano se ha abierto una suscripción para contribuir para la estatua de Camperor en Navilla.

Algeciras, 26.—Gran jubileo porque el indulto alcanza á 25 alcorenos.

Baltimore, 26.—Taft en el banquete en el club de los comerciantes y manufactureros habló sobre la paz universal. Declaró que en el asunto del canal, el gobierno desea romper sus tratados internacionales. Si es necesario someteré el asunto á arbitraje para justificar que el gobierno tiene razón en el caso de la negociación costera.

Manila, 26.—Un inalámbrico comunica que en la escolta del capitán McNally dos tenientes y dos capitanes fueron muertos y 14 heridos en la batalla con los insurrectos que ignoraban se encontraban en Cerrojo. Aguinaldo á vuelta á ingresar en la política como caudillo de la propaganda revolucionaria, preparando el terreno en caso que los Estados Unidos estén dispuestos á declarar la independencia absoluta de Filipinas.

Londres, 26.—En la reunión de los aliados en el hotel Hey de Parke, esta tarde, se decidió romper las negociaciones de paz con Turquía, nombra un comité para que lleve á efecto la decisión, la ruptura se habría verificado ayer, pero los servicios esperaban instrucciones. La decisión significa la renovación de la guerra, á menos que una humilde súplica de Constantinopla venga dentro de pocas horas á solicitar más tiempo con el reciente golpe de estado, y las riendas del gobierno en manos del partido de la guerra; tal súplica no es probable antes del anuncio de los enviados, se sabrá hoy aquí por noticia de Francia, que los aliados están preparando abiertamente una vigorosa campaña ofensiva contra Adrianópolis y Chatalja, búlgaros, griegos y serbios, atacarán á los dos puntos y talvez la península de Gallipoli.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

|                    |             |
|--------------------|-------------|
| A la vista.....    | 6 0/0 anual |
| „ 1 mes plazo..... | 7 „ „       |
| „ 3 meses „.....   | 8 „ „       |
| „ 6 „ „.....       | 8½ „ „      |
| „ 1 año „.....     | 9 „ „       |

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Reservado para "La Tempestad"

# LA GIRA PRESIDENCIAL

(De San Carlos á San Ramón)

A la una de la tarde del 17 de este mes, después de breve permanencia en el Muelle de San Carlos,—el tiempo necesario para el excelente almuerzo que el jefe de aquel resguardo, Benjamín Bravo, había hecho preparar,—partieron el señor Presidente y sus compañeros con dirección a villa Quesada.

De trecho en trecho, en el camino, se presentaban grupos de hombres, a caballo, que venían al encuentro del Jefe de la República a saludarlo y presentarle el homenaje de sus respetos.

La ruta seguida hasta Florencia es ya usada, y aunque en pleno bosque, no ofrece ningún género de dificultades.

En el barrio de Florencia se ostentaban arcos sencillos, con leyendas de bienvenida al señor Presidente.

De Florencia en adelante la ruta en su mayor parte es nueva, aún no ha sido transitada y es preciso ir guiando los caballos con las debidas precauciones.

Van los excursionistas atravesando las fértiles y amplias llanuras de San Carlos, donde en tiempo no muy lejano, se extenderán inmensas praderas en las cuales pastarán miles y miles de ganados, bastantes para proveer de carnes para el consumo del país entero y para exportar en miles de quintales.

La presente administración, con puntos de vista prácticos, se ha hecho cargo de aquella perspectiva y procura por todos los medios a su alcance favorecer su realización.

Conociendo aquellas regiones se puede decir que tiempos vendrán en que no sólo el café y los bananos son la producción valiosa de Costa Rica. En el ramo de alta exportación vendrán las carnes, y allí, en aquellas regiones, a un paso de los centros del país, con vías fluviales que fácilmente pueden habilitarse, con ferrocarriles que forzosamente habrán de construirse, tienen los capitales y las actividades espacio libre lleno de porvenir, porvenir que es ya mañana.

En el camino de Florencia a Quesada a menudo se presentaban nuevos grupos de ginetes que venían al encuentro del Jefe de la Nación.

El Jefe Político, Ricardo Quesada, tan activo, tan servicial en todo momento, venía desde El Arenal en el grupo excursionista. Con él venían también don Juan Chavez y don Eulogio Ugalde y otros más que lo esperaban en el muelle de San Carlos.

La llegada a Quesada fue anunciada alegremente en la población. El señor Presidente fue espléndidamente recibido: los niños de las escuelas, dirigidos por el maestro don Benjamín Mora, lo saludaron con el Himno Nacional y otros cantos patrióticos.

La comida que fue muy bien servida la ofreció en nombre del pueblo y de la Municipalidad el señor Mora, en frase galante y cariñosa.

Don Juan Chávez, patriarca en el pueblo, invitó a una visita a la iglesia, obra en su mayor parte hija de su esfuerzo y entusiasmo.

Es un templo de estilo moderno, alto, amplio, construido de cedro amargo en su totalidad.

«Sólo falta, decía el señor Chávez,

que su señoría nos mande un buen cura que bien lo necesitamos.» Y en realidad esa falta se hace sentir allí.

El centro poblado es pequeño, pero gracioso y pintoresco.

Grata sorpresa causa el alumbrado eléctrico, el que marca la civilización moderna, en la nueva población, rodeada por todas partes de tupido bosque. Aquella empresa de la luz es también del señor Chávez, quien la suministra, gratuitamente, al pueblo. Entre aquellos buenos costarricenses se nota gran armonía. Un Jefe Político y un Municipio bien intencionados se preocupan con empeño por el adelanto de la comunidad.

A las seis de la mañana del 18 fue la partida para San Ramón por un camino nuevo, debido en gran parte a los esfuerzos y empeños del diputado Rafael Rodríguez, quien, con tenacidad loable, no ha cesado un momento en la obra que muy pronto será realidad que comunique con carretera a San Ramón con las llanuras de San Carlos.

El amigo Rodríguez tiene ahora la palabra y es él quien se ha hecho cargo en nombre y representación de su pueblo de conducir á los viajeros.

Cerca de las nueve de la noche desmontaban de sus bestias los excursionistas en la simpática, en la siempre republicana y cada vez más floreciente ciudad de San Ramón.

Aquella recepción fue delirante. Allí quieren, estiman en mucho de lo que vale a ese Presidente demócrata que se llama Ricardo Jiménez.

Allí se está *at home*, allí hay todo *confort*; allí fueron atendidos el señor Presidente y compañeros con todos los medios de que disponen las ciudades del interior; pero es que San Ramón es un gran núcleo de energías, es la ciudad nueva que va para adelante y que recibe a su Presidente que la quiere y a quien ella tiene en altísima estima.

Las retretas, el *Te Deum*, la recepción en el Club de Obreros, el baile en el Club de San Ramón, todas esas manifestaciones merecen capítulo por sí solas y no cabe el hablar de ellas en el correr de una crónica. La amabilidad del padre Valverde, de Guillermo Acosta, de Rafael Rodríguez y tantos otros no hay palabras para expresarla. Baste decir que el Jefe de la República trajo de aquel culto pueblo una gratísima impresión, y que sus compañeros no cesan de hacer elogios de él.

El 21, a las 6 de la mañana dejaban los de la expedición aquella ciudad y partían con destino a Río Grande a tomar el tren para San José.

Un reposo en Atenas para almorzar en compañía del Padre Rodríguez quien obsequió con largueza al señor Jiménez y compañeros fue el descanso tomado antes de llegar a la capital.

Al lado de la grata compañía del padre Rodríguez, visitaron al señor Presidente el Municipio en cuerpo, don Ramón Rodríguez, don Juan González, don Jerónimo Bogantes y otros importantes vecinos.

Aquí termina esta crónica que lo es de un viaje, por el camino más largo y más agradable, a la ciudad de San Ramón.

ALFREDO

## En voz baja

Propalan los que publicaron la carta de «El Noticiero» y otros que están detrás de ellos que don Ricardo Jiménez dio dicha carta para publicarla.

Eso es una falsedad.

Don Ricardo no ha dado nada ni tiene participación ninguna en dicha publicación.

La que hizo «El Noticiero» dicen que fue traída desde Barcelona hace tiempo, y estuvo largos meses en la oficina de «La Información». Cuando en dicha oficina fue enseñada á algunos republicanos éstos instaron para que se publicara. Pero los dueños de aquel periódico no quisieron hacerlo.

Estaba reservado para «El Noticiero» complacer nuestros deseos.

## Operación realizada

con gran éxito

Procedente de San Ramón llegó á esta el niño Juan Sánchez, de 5 años de edad, con una pierna bastante dañada á consecuencia de una úlcera producida por un golpe recibido tiempo atrás.

Ayer ingresó en el Hospital para el reconocimiento médico legal y hubo necesidad de operarlo, dado el carácter grave que presentaba.

El doctor Barrionuevo tuvo á su cargo la operación realizada ayer mismo con brillante resultado, dejando á su cuidado el enfermito que sigue bastante aliviado y que confía en su pronta curación para regresar nuevamente al lado de sus familiares.

## LOS "CACOS" SE ROBAN las herramientas de carpintería de una casa en construcción

En la calle 2ª y W. 16, está construyendo el señor Néstor Chinchilla, una hermosa casa. Las herramientas todas de carpintería quedan recogidas y guardadas, operación que hacen los mismos obreros al retirarse del trabajo.

Pues bien, ayer mañana, al volver á sus faenas diarias, hallaron el cajón depositario de dichas herramientas, vacío.

Los *cacos* habían entrado durante la noche y cargaron con garlopas, cepillos, serruchos, berbiquis, martillos, formones y hasta dos hachas nuevas y sin uso que aquel mismo día habían comprado.

El señor Chinchilla, después de hacer varias investigaciones, se vio obligado á dar cuenta de lo sucedido al señor Director de Policía.

## De Poás Fiestas Cívicas

El 19 del entrante se celebrarán, en este cantón las fiestas de toros y demás hierbas aromáticas, para las que reina un entusiasmo delirante.

La víspera habrá paseo de la banda, y bombetas. El primer día paseo de la banda con los disfraces en los que descollará una famosísima gigante, después, toros de propiedad de don José Ugalde.

Los vecinos irán ese día á topar al Gobernador y Comandante, al Puente de Poás; en la noche habrá un baile chirote, adonde acudirán las mejores flores de este pueblo, y á las nueve de la noche, como quien dice nada, habrá fuegos artificiales y cinematógrafo. Este programa registrá en los otros días; además de carreras de cintas habrá guaro libre y pezcosses á diestra y siniestra; le encargo al político que se libere de la botella de don José María Grande.

Todo estará reatado, y por eso, invitamos á todos los pueblos vecinos á que se dejen venir á gastarse unos cuantos chuminos. Los visitantes tendrán caballeriza, comida y camas á la última moda, donde León Gallardo; todo el mundo sabe que flor León es la tapa del genio chirote!

Doy las gracias, en nombre del pueblo y de mí, á los dignos municipales por su carácter firme y propósitos leales, y por no dejarse gobernar por el engraidillo de Chile.....

CORRESPONSAL

## DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono n.º 315. Apartado de correos n.º 477.



Suscríbase á  
"El Republicano"

## Platos del día

No me asombra ver á esa gente tan asustada, tan llena de terror; pero la admiro; mi palabra que la admiro, porque yo jamás podría hacerme el asustado ó el aterrorizado cuando me viniera en gana ó cuando me conviniera. Ah, no, no tengo ni puedo llegar á tener una habilidad semejante para hacer tan fielmente un papel tan difícil en la comedia ésta que están representando los immaculados, los puros, los limpios, los catones severos, los incorruptibles enemigos de los *neos*.

¡Ellos, admitir por un momento siquiera, siquiera imaginariamente que alguien se apechugue una *gurbicita*? ¡Horror de horrores, ni suponerlo! Su epidermis se resiente, se lastima, no resiste ese fuerte golpe. La vida morigerada, la vida parca, la vida honesta, esa ha sido la vida de ellos y es imposible que tanta santidad consienta perversidad tanta.

Nuestros enemigos son capaces de privarse de cualquier placer, de deterrar todo lujo, de comer tierra, antes que de ellos se pueda llegar á suponer la más ligera torcedura de conciencia. Cuando ellos han tenido el pandero en la mano, han vivido con menos boato y con más modestia y así han obligado á vivir á sus subalternos. ¡Suponer en ellos un *chanchullo*! eso sólo á un loco se le puede ocurrir. Con esa rigidez, nuestros enemigos en el gobierno lograron siempre la suprema bonanza del país y cuando entregaron el mando, las arcas estaban llenas, repletas de oro brillante, de rico oro, mientras ellos salían en *las latas*.

Sólo la perversidad puede suponer en adversarios tan delicados un paso en falso; sólo á un espíritu de maldad sin igual es dado imaginarse que haya habido enemigos nuestros que fueran á Guatemala, que fueran al Salvador, que fueran á mil lugares más en busca de dinero para combatirnos á los republicanos. Es indispensable un fondo muy tenebroso para admitir que haya quien piense que un ene-

migo de los *neos* le sacara plata á Estrada Cabrera y le sacara plata Araujo... ¡á los dos!

¡Y todavía os atrevéis á hablar en alta voz, sin que vuestro oído proteste de vuestras palabras!

¡No os habéis puesto á meditar en el tiempo que os queda aún para representar con tanto arte vuestro sainete?

¡No os habéis detenido á considerar vuestra situación si se os enfrenta algún hombre, os mira, os contempla y exclama: «sepulcros blanqueados?»

Perdóneme el Señor si pienso mal y si juzgo con error grave, pero para mí lo que más intrigados tiene á los confusos y aterrorizados enemigos de los republicanos, es la soñada idea de que fuera cierto lo de los cincuenta mil dólares del principio, que se convirtieron en cincuenta mil colones después y en mil cien libras últimamente y que no haya sido verdad y no hayan sido ellos los que atraparon todo ese dinero.

¡Cómo, que haya quien se crea con un derecho que á ellos y sólo á ellos corresponde?

¡Es cosa que apenas se puede imaginar!

Lo que se puede, con muchísimo más razón reprochar á los inteligentes políticos que dirigen la campaña antifernandista, es un ligero desliz que á algunos no ha parecido á la altura de aquellos altos y preclaros talentos: este asunto debió haberse reservado para última hora; allá para unos ocho días antes de las elecciones; así don Máximo y los suyos no habrían tenido tiempo para demostrar la magnitud del embuste; pero echarlo afuera un año y pico antes de las elecciones... ha sido de políticos tontos porque se le va á hacer al fernandismo toda la propaganda que él se debió haber hecho, economizándole dinero y esfuerzos.

¡Ha sido una gran burrada darles á los *neos* leña para que corra más el único tren que pita!

FILO

## El Banco Anglo-Costarricense

AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por el

BANCO MERCANTIL DE COSTA RICA

donde ha traspasado las suyas temporalmente,

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de Enero de 1913.

El Administrador,  
MANUEL A. QUIROS,

## --Honor al mérito--

Indisiblemente, los PAÑOLONÉS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## BOTICA EN VENTA

Por tener que ausentarme del país por algún tiempo, vendo mi botica denominada "Farmacia Occidental" y la que está establecida opuesta á la Estación del Atlántico de esta ciudad. Es un buen negocio en el presente tiempo y de gran porvenir, por el número de construcciones recientes y la costumbre que están adquiriendo los pueblos vecinos á hacer sus compras en ella. Para precio y condiciones entenderse con

JUAN CARRANZA G.  
en su misma botica.

## BOTICA ESPAÑOLA

DE

ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

# La acusación

II

Hablamos ayer del móvil que había impulsado á nuestros contrarios los antirrepublicanos á acudir á la calumnia y la injuria como arma de combate contra nosotros, por la imposibilidad en que se hallan de luchar en un terreno de igualdad; ellos, que siempre habían contado con el favor del apoyo oficial, no se avienen con su situación de hoy y no se resignan á librar una batalla electoral peleando con nosotros como nosotros lo hemos hecho siempre, con nuestras propias fuerzas y sin más argumentos que los que nos dan un programa de ideas y un nombre que se ha mantenido fuera del contacto de un ambiente malsano. Esa es la única razón por la cual se ha procurado, primero, oscurecer el nombre de nuestro jefe, á fin de rodearlo de sospechas y de desconfianza; después, como consecuencia de esa desconfianza, se dicen los directores de la campaña de difamación emprendida, «los republicanos se alejarán de su jefe, lo abandonarán y tomarán por caminos distintos. ¡Entonces venceremos nosotros.»

No ha contado nuestro enemigo conque el arma por él empleada ahora, está mellada y es absolutamente inútil para el fin que se persigue. Los republicanos nos conocemos muy bien y conocemos al enemigo que tenemos al frente.

Si ante nosotros se hubiera levantado la más ligera sospecha de que nuestro jefe, el más ardiente defensor de la causa republicana y el más fervoroso campeón de la democracia, hubiera faltado en un ápice siquiera á los deberes de un ciudadano escrupuloso y de un hombre de bien, nosotros, los republicanos, sin esperar á que el enemigo alzara su voz, habríamos abandonado á ese jefe, porque lo habríamos considerado indigno de nuestra confianza y de nuestro afecto; pero no es así: ese hombre para nosotros siempre es el mismo: aceptó la candidatura que le ofrecíamos, hace ya muchos años, cuando la candidatura era una verdadera cruz, cuando todas las probabilidades estaban contra la ley y contra el pueblo; y con nosotros ha seguido, luchando heroicamente; cuando pudo haber llegado á la altura, desinteresadamente cedió su puesto al hombre que hace honor al país desde el alto sitio de la Presidencia de la República que hoy ocupa y al cual fue llevado con nuestro sufragio. Desde que llegamos á esta etapa pudimos descansar, confiados como estamos en que tenemos un gobierno de ley incapaz de incurrir en los negros pecados que han borrado tantos nombres de nuestra historia política, y seguros como estamos de que en adelante triunfa y triunfará el partido que cuente con la mayoría del país. ¿Es racional que en tales condiciones el hombre que tiene de su lado el país entero, caiga desde su elevado puesto hasta el nivel bajo en que se mueven algunas figuras que artificialmente pudieron as-

cender por un momento? Semejante absurdo sólo puede caber en quienes no saben ni conocen lo que vale el aprecio de los hombres de bien, y en quienes no aprendieron nunca á hacer de su nombre un capital y á formar por aparte otro capital á fuerza de constancia y de trabajo.

La acusación establecida por el Licenciado Fernández prosperará; habrá de declararse con lugar, condenando á los responsables del delito cometido á una pena mayor ó menor, que eso no nos preocupa; acaso intervendríamos para que sobre ellos la reconocida clemencia de nuestro amigo el Licenciado Fernández dictara la palabra que siempre estuvo y está tan cerca de sus labios: «¡perdón!» pero, como por separado del Tribunal de Justicia hay otro, el supremo, que también y con muy justo derecho podría reclamar, aunque no lo hace por que no necesita más, que se le rindan pruebas, para él van nuestras palabras de ciudadanos y de periodistas y para él van las pruebas que no se presentan, por innecesarias, ante la Corte de Justicia.

Por lo demás bendito el momento en que se les ocurrió á nuestros adversarios publicar la carta consabida. Bendita ocasión la que se nos ha presentado para dejar llamadas á este respecto á todos los procaeces, á todos los políticos sin escrúpulo. Ahora va á saber Costa Rica entera la clase de gente que pretende enfrentarse contra el Partido Republicano.

Dios se encarga de convertir en tonos aquellos á quienes quiere perder.

San José, 23 de abril de 1912.

Señor Lic. don Máximo Fernández

En la ciudad.

Estimado amigo:

Contesto su apreciable de usted, fechada ayer, manifestándole que yo ocupaba un puesto en el Gabinete del señor General J. S. Zelaya, cuando usted llegó á Nicaragua, y que no es cierta la especie de que usted hubiese recibido dinero de aquel mandatario para trabajos electorales del Lic. don Ricardo Jiménez.

Autorizándolo á usted para hacer de esta constatación al uso conveniente, me suscribo su muy atento servidor y amigo,

J. IRÍAS.

## “Importantes declaraciones del ex-ministro Don Julián Irías sobre la cuestión palpitante Fernández-Zelaya”

Con vista de una noticia publicada en *El Noticiero* el 22 de mayo corriente y del insistente rumor que corre en el público de que han llegado cables del exterior en que se afirma que el General Zelaya envió dinero al Lic. Fernández por el conducto del señor don Julián Irías, nos constituimos cerca de este caballero á suplicarle se sirviera explicarnos lo que sobre el particular hubiere.

Con la cortesía que le es habitual, el señor doctor nos manifestó lo siguiente: «En carta de 23 de abril último, res-

pondió al señor don Julián Irías, manifesté que cuando este caballero llegó á Nicaragua, yo ocupaba un puesto en el gabinete del señor General Zelaya, y que no es cierta la especie de que el señor Fernández hubiese recibido dinero de aquel mandatario, para trabajos electorales del señor Lic. don Ricardo Jiménez.

«Después se ha pretendido poner en conexión el cargo que algunos periódicos han lanzado en estos días contra el señor Fernández, con el hecho de que en julio de 1909, yo recibiera cierta cantidad de dinero del Tesoro Público Nicaragüense.

«Como caballero, estoy en la obligación de evitar que mis actos de ayer y mi silencio de hoy sirvan de base de acusación contra un inocente. Pero como ex-Ministro del gobierno de mi país, no tengo derecho de echar á los vientos de la publicidad actos reservados de la administración de que formé parte. Dar á luz la cuenta de inversión de los fondos secretos que como Ministro recibí de mi gobierno, sería la mejor respuesta contra los que acusan al señor Fernández. Pero ello traería consigo la revelación de actos de la administración nicaragüense, demasiado recientes para que puedan salir, como saldrán más tarde, de la esfera de los secretos de Estado al dominio de la historia contemporánea. En tal situación, he creído que es mi deber declarar y declaro:

«Que reitero los conceptos de mi carta de 23 de abril al señor Fernández; y que, en consecuencia, no son ciertos los cargos que han lanzado contra la honorabilidad de este caballero, y no me considero ni en la obligación ni con el derecho, por mi calidad de ex-Ministro del Gobierno de Nicaragua, de hacer más revelaciones que las que ahora hago».

(De «La Prensa Libre» del 23 de mayo último).

«No puede ser más satisfactorio. ¡Qué decimos, satisfactorio, no puede ser más concluyente! El Doctor Irías, con la franqueza que con extendió al Licenciado don Máximo Fernández su carta del 23 de abril de 1912, ratifica hoy de una manera explícita sus conceptos y levanta el velo del misterio. La luz ha sido hecha, y nuestros enemigos no quedarán deslumbrados porque dentro de sus tinieblas no es posible hacer luz. Su triste y disolvente labor, extendida como la mancha de aceite, puede haber hecho el daño que ellos conscientemente se propusieron; pero ya, ahora, no les queda por hacer sino levantar otra montaña de fuego con virutas, verla arder y contemplar luego sus pobres cenizas, que no otra cosa quedará: pero cuidado que ese fuego no los toque y se quemen ellos también.

La inocencia del Licenciado don Máximo Fernández brilla esplendorosa; y nosotros sólo sentimos por las conciencias de los que han atizado este fuego, tal vez con la esperanza de aquel dicho de Voltaire: «calumnia, calumnia, que algo queda». Don Máximo Fernández, á pesar de la lucha desigual, á pesar de no disponer de los medios de que disponen sus enemigos, con la paciencia, seriedad y buen juicio que su experiencia y hombría de bien le dan, y sin ocurrir á acusar periódicos, él que proclama la libertad más absoluta de la prensa y que profesa el principio de que los hombres públicos deben tener casa de cristal y que sus actos todos pertenecen á los ciudadanos, á pesar de haber sufrido—como hombre honrado—con estas cosas; pues al fin ha debido beber la copa amarga que sus amigos de ayer, enemigos hoy, le han brindado, también ha subido limpio y radiante al monte de los Olivos, descargado de las crueles acusaciones y dispuesto siempre á seguir ayudando al pueblo en la conquista de sus ideales políticos y en la regeneración de nuestra amada Costa Rica.

(De «El Republicano» de 24 de mayo último).

## En la Escuela de Farmacia

Antenoche á las ocho, la Escuela de Farmacia celebró sesión en la cual se acordó pasar á conocimiento de los señores Profesores, las bases que han de seguir para el plan de reformas de los programas.

Se dió lectura á una nota que dirigió á ese centro, el Licenciado don Elías Jiménez Rojas, en la cual manifiesta que acepta el nombramiento de profesor de Latín.

Se acordó conceder patentes para el expendio de drogas en Siquirres y San Ramón.

## A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

|                     |        |
|---------------------|--------|
| Un mes . . . . .    | ¢ 1 00 |
| Ses meses . . . . . | 5 50   |
| Un año . . . . .    | 10 00  |

## LOS CRIMENES DEL AMOR

### El suicida de San Vicente es traído á San José

El suicida aquel de quien tanto habló la prensa ayer; el pobre joven á quien una decepción amorosa impellera á precipitarse á las hambrientas fauces del *no ser*; tan enorme era la pasión que reberberaba dentro de su corazón y tan enorme, insufrible fué el desden con que pagaran sus intenciones, las mejores, según nos cuentan, aquel que se llamó Jesús Quirós Solís, y vecino de San Vicente, fué traído antes á las doce de la noche sobre los hombros de varios amigos suyos en número de 25, al Hospital de San Juan de Dios.

### Y á las nueve de la mañana

fué reconocido por el Dr. Volio quien dictaminó que la bala penetró por la boca, fracturó la mandíbula superior, perforó el paladar y la base del cráneo y quedó alojada en la masa encefálica lo que indudablemente hizo que la muerte fuera instantánea.

También presentose al Hospital el señor Juez del Crimen don Alejandro Castro Carrillo, quien levanta la información respectiva.

### Y á las doce del día

los amigos del occiso, conduxeron á San Vicente para darle sepultura.

Juan R. Jiménez diría «Amor, amor, que has hecho?.....»

Paz á sus restos.

## Robo de dos mil colones

Las señoritas Anita y María Stuert, notables floristas que viven cerca de la estación al Atlántico, han sido víctimas de un robo considerable; de un robo de las economías de dos años de duro y constante trabajo.

Informados sobre ese particular, pudimos recoger los datos que siguen:

### Un viejo, inquilino de ellas,

vivía hace tiempos en la misma casa, pero antes, notando que el anciano no aparecía, resolvieron buscarlo en el cuarto donde él habitaba y con gran sorpresa vieron que había alzado el vuelo.

### Pero lo que es peor

de ese acto de aviación, es que el muy píllo del viejo en referencia, se las mandó á abrir en compañía de ¢2000 de propiedad de las señoritas Stuert, quienes, al advertir el robo, con las lágrimas en los ojos pusieron la queja en la policía.

### Y ésta que es más lista

que una venada, en menos de lo que se santigua un cura, *zas!* le echaron la mano al *confianzudo*, en Puntarenas, y quera que no, «camine maestro, para San José, donde se encuentra llorando su desventura tras las doradas rejías, mientras se le levanta el juicio correspondiente.

Lo anterior no es más que una sospecha.

## PERSONALES

Para Atenas saldrá la familia de don Serafín Saravia.

—Procedente de Cartago llegó á esta don Anselmo Rivera.

—De temporada en un pueblo vecino de Alajuela se encuentra la agraciada señorita Graciela Ulloa.

—Algo delicada de salud se encuentra la distinguida matrona doña Joaquina de Castro, Presidenta de la Sociedad de Señoras de San Vicente, hacemos votos por su completo restablecimiento.

—Muy delicada de salud sigue la esposa de nuestro buen amigo el Lic. Alonso Pérez Calvo.

—Procedente de Limón llegó á esta nuestro distinguido amigo don Octavio García, á quien tuvimos el placer de saludar ayer tarde.

## De Heredia

ONOMASTICO

Enero 28

Hoy celebró su feliz onomástico la espiritual señorita Abigail Rojas B., nuestra muy querida amiga, por la cual tenemos especial predilección.

Brille para ella, siempre constante, el Sol de la dicha en unión de su apreciable familia; estos son los votos que hace en su día,

UN AMIGO

## Las últimas noticias del cable

Londres, 26.—El objeto de las operaciones de los griegos es la esperanza de forzar los Dardanelos y atacar Constantinopla. Los aliados podrán entonces tratar de forzar el sur de Chatajá por la costa del mar, auxiliados por los buques de guerra griegos. A los servios se les mandará un auxilio de los montenegrinos en la campaña con la tenaz guarnición de Scutari; al mismo tiempo Janina será atacada por 50.000 griegos en semicírculo.

Sofía, 26.—Un correo que acaba de llegar de Constantinopla á Bourgas trae la noticia de que tres regimientos de Chatajá irán probablemente á la capital turca á tratar de restablecer el Gabinete de Kismil. Se dice que los Embajadores de las potencias manifestaron que no reconocerán al actual Gabinete y pedirán una pronta contestación á la nota.

Malta, 26.—Los acorazados «Rey Eduardo» y «Zelandia» salieron de aquí hoy para Levante.

Buenos Aires, 26.—Hoy hubo una segunda víctima de la aviación en Argentina. Euserione volando por encima de la Quinta Lugano cerca de Buenos Aires cayó de 300 metros y se mató instantáneamente. Euserione había solamente una semana que había recibido su diploma de aviador.

## HORROROSO CRIMEN EN EL GUAYABO

Río Segundo, enero 28.

El domingo á las 3 p. m. se dió aviso á nuestro activo Agente de Policía que en la cuesta del Guayabo y en jurisdicción de Heredia, límites con Río Segundo estaba Gaspar Soto tendido á un lado de la calle herido en la espalda y que decía que había sido su agresor Maurillo González, de San Joaquín. Inmediatamente nuestra autoridad en compañía de varias personas se dirigieron al teatro del suceso.

Allí encontraron al desdichado Gaspar con una herida de bastante seriedad, que le imposibilitaba de toda acción en las extremidades inferiores. Según el dictamen del médico, el puñal entró entre las costillas 7ª y 8ª cortando la médula espinal, foco de la nerviosidad, causa de la muerte del medio cuerpo. Trasladado en tijaleta á casa de Ricardo Barrantes, el Doctor Cabezas le hizo las primeras curas al herido. Después atendió el médico forense, para el conocimiento de las autoridades judiciales.

A las 7 p. m. tornaron el Juez del Crimen y el Alcalde primero declaración á Gaspar. Repliendo ser el herido Maurillo González, que después del crimen tomó las de Villa Diego. Hasta ahora no se ha capturado al criminal, pero las autoridades despliegan bastante actividad. Sentimos lo ocurrido pidiendo á Dios la resignación para su familia.

Corresponsal

## GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

## El Banco Mercantil de C. Rica

### AVISA A SU CLIENTELA

que á partir de esta fecha y hasta nuevo aviso hará el despacho de todas sus operaciones en las oficinas ocupadas por

## Bennett, Rojas y Fernández, Banqueros,

donde ha traspasado las suyas temporalmente.

Las horas de despacho serán las acostumbradas hasta hoy.

San José, 24 de enero de 1913

El Administrador,  
Jaime Rojas

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

## La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

## Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## ACTUALIDADES

### Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento

**ADMINISTRADOR:**  
Manuel A. Verdesia

**REPÓRTER FOTÓGRAFO:**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

### Ojo al Cristo

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

### Doctora Jadwisia de Picado

Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Moján, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente,

### ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado. Pregunte en esta oficina.

### LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones

APARTADO nº 28

**Librería de C. Calvo Fernández y Cía.**

Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina

TELÉGRAFO: LIBRERÍA

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en **Patarrá.**

O. MONJE

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¿QUIERE SER FELIZ?

#### Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta

### Curioso programa de Fiestas cívicas EN S. Pedro de Poás

Durante los días 1º, 2 y 3 de febrero de 1913

#### PROGRAMA

**Día 31 de enero**

12 m.—Vísperas, atronadoras bombetas y sorprendentes piezas tocadas por un muy famoso cuerpo de música, harán saber al mundo que la juerga comenzó aquí.

4 p. m.—Paseo de disfraces de última invención.

7 p. m.—Iluminación general de la Plaza, edificios públicos y particulares.

8 p. m.—Baile de máscaras, con los respectivos enmascarados, en el redondel de la plaza.

**Día 1º de febrero**

5 a. m.—Diana. Recorrerá la música las calles principales, poniendo en fuga á don Morfeo.

8 a. m.—Diversos números de carreras, desde las que provoca el mucho comer, hasta las que causan los acreedores. Buenos premios.

12 m.—Paseo de disfraces. Este número dará una verdadera sorpresa al público: carros alegóricos, elefantes, fantasmas, caras-sucias, gansos, patos, y sobre todo, muchas patas, etc. etc.

2 p. m.—Entrada y recibimiento del ganado que ha de jugarse.

3 p. m.—Lidia de 10 famosísimos toros, traídos expresamente para estas fiestas: á su lado los «Míuras» harían muy triste figura.

7 p. m.—Iluminación general y retreta.

8 p. m.—Exhibición cinematográfica en la plaza.

**DIA 2**

5 a. m.—Como el día anterior.

8 a. m.—Variados juegos de Sport, en oposición. Magníficos premios.

12 m.—Interesante Carrera de Cintas, las cuales se disputarán nuestros mejores ginetes.

3 p. m.—Corrida de toros, los mismitos del día anterior.

7 p. m.—Iluminación general y retreta.

8 p. m.—Fuegos artificiales, elaborados por uno de los más acreditados maestros en ese arte.

**DIA 3**

5 a. m.—También diana.

8 a. m.—Carrera de enturcados. Aquel que portando la más fenomenal mona calga primero, será el vencedor. Premio: orqueta en un poste de pochote ó lagartillo al natural.

12 m.—Paseo de la mascarada con caras-sucias y todo.

3 p. m.—Corrida de toros, este día más calientes.

7 p. m.—Iluminación general y retreta.

8 p. m.—Exhibición cinematográfica. Vistas distintas de las del primer día.

9 p. m.—Soberbio desfile con antorchas.

10 p. m.—Gran baile de salón.

**DIA 4 (que va de ñapa)**

5 a. m.—Carreras en paños menores.

8 a. m.—Comienza el desengome general

9 a. m.—Exhibición de linternas. El dichoso que presente la mejor candileja será premiado con una limeta hasta el hocico repleta.

7 p. m.—Retreta de TROMPADAS.

**IMPORTANTE.**—No olviden los vecinos que deben embanderar é iluminar sus casas; que cada cual será responsable de sus averías, debiendo quejarse sólo de su estrella; que desde la víspera hasta el último bombozo se gritará, se comerá con mantequita, se beberá, se obsequiarán magníficos chichones, se jugará al escondido y otras mil y mil locuras; pero no hay que abusar de tanta gollería; y, finalmente, si no les gusta el programa, deben callarse el hocico.

San Pedro de Poás, enero de 1913

LA COMISION

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS, Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Anúnciese en EL REPUBLICANO

## Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden --- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de pones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

#### Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

## La Alhambra

### PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

## Ocasión calva

### Un excelente negocio

#### ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

## -----Sabrosos regalos-----

### PARA TODOS LOS DIAS

#### Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

## Nueva Relojería

### DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.